

Jean-François Martin

## Journal «Le Gymnaste vaudois», 1913-1921

L'actuel journal GYM, publié par GymVaud, a publié son premier numéro en 1992, sous le titre de «Gym vaudois». Mais il avait eu un prédécesseur, «Le Gymnaste vaudois», entre 1913 et 1921. Le comité cantonal de l'époque ressentait le besoin de regrouper dans cet organe les innombrables circulaires, convocations, procès-verbaux et règlements envoyés régulièrement aux sections, et parfois mal redistribués aux membres concernés. C'est donc un bulletin officiel, complété par les contributions des membres et des sociétés. «Le Gymnaste suisse», qui était bilingue, ne pouvait consacrer autant de place à cette matière, malgré les efforts de son rédacteur romand, Gustave Chaudet (Vevey-Ancienne), futur syndic de Vevey.

Première année.	N° 1.	10 avril 1913.
-----------------	-------	----------------

---



# LE GYMNASTE VAUDOIS

## BULLETIN MENSUEL

DE LA

### Société Cantonale Vaudoise de Gymnastique

---

**ABONNEMENT : UN Franc par an.**  
**ANNONCES : S'adresser à l'Administration.**

---

— RÉDACTION : — H.-L. BORY - YVONAND <i>Membre du Comité cantonal de la Société vaudoise de gymnastique</i>	— ADMINISTRATION : — IMPRIMERIE LAUSANNOISE GENEUX, AMSTUTZ & DELACOMBAZ LAUSANNE
---	--

---

La rédaction du nouveau journal est confiée à Henri-Louis Bory (Yverdon AG), membre du comité cantonal à la plume prolifique. Il est distribué aux sociétés au prorata des effectifs, ainsi qu'aux membres honoraires. On espère le diffuser plus largement et l'abonnement est fixé à 1.- pour les 9 numéros mensuels de 1913, puis à 2.- et jusqu'à 2.50 pour les 24 numéros des années suivantes. Son existence est évidemment marquée par les difficultés liées à la Guerre mondiale : restrictions de papier, hausse des coûts, difficulté de recruter des abonnés, qui passeront tout de même de 1250 à 1800. Témoins de la conjoncture difficile, les publicités (ou plutôt les «réclames» comme on disait autrefois) se raréfient à la fin de 1914, disparaissent en 1915-16, réapparaissent dès 1917, se font très rares au début de 1918 et retrouvent leur place en fin d'année.

Dès la fin de la guerre, les instances de la SFG, soucieuses de renforcer la propagande et l'information gymniques, chargent la jeune Union romande de Gymnastique de mettre sur pied un journal purement francophone. «Le Gymnaste vaudois», bien en place, accepte la proposition de reprendre le flambeau du «Gymnaste suisse», et donc de se saborder en 1921 au profit de l'organe fédéral.

Les pages du «Gymnastes vaudois» sont très fournies : on y trouve, comme prévu les communications du comité cantonal : admissions des nouvelles sections, élections des jurés des fêtes et des membres du comité cantonal (il y a en général plus de candidats que de postes !) mais aussi protestations des sociétés mal représentées, tableaux des effectifs des sections, listes des courses obligatoires effectuées, programmes des concours et des cours, résultats. Les sociétés communiquent la constitution de leurs comités, les comptes rendus de leurs soirées. On perçoit ici ou là l'écho des activités des premières sociétés féminines. De très nombreux poèmes, plus ou moins

liés à la gymnastique, souvent à la patrie, ainsi que des chants complètent les pages avec des reprises de causeries savantes sur des sujets biologiques ou physiologiques. On trouve quelques photos, mais rarement de gymnastes en action : les plus nombreuses sont les portraits de défunts ou (c'est la guerre !) de gymnastes en uniforme militaire.

C'est en effet une caractéristique de ce journal : les portraits de personnalités y prennent beaucoup de place : gymnastes promu à l'armée, orateurs grandiloquents des toasts à la patrie lors des fêtes et assemblées. Des défunts sont évoqués dans la majorité des numéros : des membres honoraires, mais surtout, pendant la guerre, les gymnastes-soldats morts en Suisse (de maladie) ou sur les fronts italiens, français ou bulgare. L'épidémie de grippe entraîne, dans la seconde moitié de 1918, 18 nécrologies de gymnastes vaudois âgés de 17 à 45 ans ! A trois reprises on voit aussi des appels à des souscriptions financières en faveur de gymnastes morts ou paralysés à la suite d'accidents à l'entraînement.

## NÉCROLOGIE

### VICTOR DESGRAZ

La section Vevey-Ancienne a eu le pénible devoir d'accompagner au champ du repos, samedi 30 juillet écoulé, le gymnaste Victor Desgraz, mort à la fleur de l'âge, enlevé comme tant d'autres jeunes gens, par le terrible fléau.

Victor Desgraz était en traitement à l'hôpital d'isolement du Collège, quai de la Veveysse. Pris d'une forte fièvre, il s'est penché à une fenêtre du troisième étage, d'où il est tombé dans le préau. Relevé avec les bras et les jambes brisés, il rendait peu après le dernier soupir.

Sur sa tombe, le président de la section, Eugène Chaperon, a adressé en ces termes un dernier adieu à notre collègue :

« Messieurs,

» Victor Desgraz n'est plus. Aujourd'hui la Vevey-Ancienne a le triste devoir de l'accompagner au champ du repos, où tant de jeunes gens déjà l'ont devancé, tous foudroyés par le terrible fléau qui nous l'a ravi et qui nous entoure, nous guette à chaque pas, tel qu'un venin qui nous vient d'outre-Rhin. Victor Desgraz, quoique très jeune membre de l'Ancienne, n'en fut pas moins dévoué, bon et loyal avec tous ses camarades, d'un caractère ouvert et plein de franchise. Aussi cette mort prématurée cause-t-elle un grand vide dans nos rangs. C'était un bon fils, un bon frère, un vrai sportman un

*Extrait de la nécrologie de V. Desgraz, victime de l'épidémie de grippe (n°16 / 1918).*

SOMMAIRE : Communications officielles. — Cours de moniteurs. — Aux Sections de la Société cantonale. — Cours obligatoires. — Fête cantonale de 1914. — Protestation. — Un pas en avant. — La fatigue du cerveau et l'éducation physique. — Echos et nouvelles. — Dans nos Sections. — Bibliographie. — Annonces.

## COMMUNICATIONS OFFICIELLES

### COMITÉ CANTONAL

Séance du 14 février 1914, à Lausanne (Hôtel-de-Ville)

#### EXTRAIT DU PROCÈS-VERBAL

Présents : Guignard, président, Hämmerli, Campiche, Bory, Rouilly Emile, représente la C. T. Absent excusé pour maladie : Nicod, secrétaire.

1. **Admissions.** — La section de *St-Prex* demande à faire partie du giron cantonal vaudois. Oppositions à formuler dans le délai statutaire de 6 semaines.

2. Les **Statuts** des sections *Jeunes-Patriotes* d'Orbe, Mont-le-Grand et La Tour-de-Peilz sont approuvés.

3. **Résultats des dernières votations cantonales.** — Ces résultats se récapitulent comme suit :

a) Admission *Alliance* d'Aigle. *Votants* 2264 ; *oui* 1625 ; *non* 590.

b) Révision de l'art. 9 du Règlement des fêtes, soit la suppression du concours à vue. *Votants* 2422 ; *oui* 1601 ; *non* 804.

c) Révision des art. 12, 13 et 14, relative à la course individuelle. *Votants* 2366 ; *oui* 1843 ; *non* 514.

Les totaux ci-dessus ne tiennent pas compte des bulletins blancs.

4. **Diplômes-types.** — Il a été souscrit 1415 exemplaires de l'œuvre artistique du peintre F. Rouge.

5. **Demandes d'intervention.** — Trois jeunes sections demandent au Comité cantonal d'intervenir auprès des autorités communales pour différentes réclamations. Il sera fait droit à leurs désirs.

6. Les **vétérans** des *Amis-Gymnastes* de Lausanne, désignés à la dernière assemblée de délégués, remercient pour leur nomination.

7. Les *Jeunes-Patriotes* d'Orbe remercient également pour leur admission dans le giron cantonal. Ils déclarent adopter les Statuts-types.

8. **Subsides pour achat d'engins.** — Un subside de 60 francs est alloué, sur le compte du Fonds subventionnel, à chacune des jeunes sections de Roche et de Bursins.

### Comité cantonal et Commission Technique

Séance plénière du 15 février, à Lausanne (Hôtel-de-Ville)

#### EXTRAIT DU PROCÈS-VERBAL

Présents : Guignard, président, Hämmerli, Campiche, Bory, Rouilly, Lœtscher, Aubert, Mayor, plus Trotter et Puenzieux du Comité d'organisation de La Tour-de-Peilz.

1. **Invitations à La Tour.** — Les sections de Monthey, Lugano et Romont ont fait savoir par lettre qu'elles acceptent l'invitation qui leur a été adressée. Pas de réponse de Fleurier.

2. **Date de la fête.** — Par suite de coïncidences regrettables avec les cours de répétitions, la date de la fête est modifiée et définitivement fixée aux 10, 11 et 12 juillet prochain.

*Communications officielles (n°4 / 1914)*

## Tombé au champ d'honneur.

### † CONSTANT ROULIN

Quand la maison est bâtie, la mort y entre.  
*Proverbe oriental.*

Dimanche, 14 juin, la Section de Chavornay avait travaillé tout le jour en répétition supplémentaire. Sur la fin de l'après-midi, le moniteur, très satisfait de ses gyms, fait rompre les rangs. Reentrant alors au local, avec un camarade d'Echallens, Constant Roulin saute au reek, bascule, monte au « stand » et part en élan pour le grand tour... horreur !... ses mains lâchent prise et le malheureux, après un bond éfrayant, vient s'abattre sur le plancher, la moëlle épinière rompue par la violence du choc. On se précipite ; on vole au téléphone pour chercher du secours ; on transporte le blessé à l'infirmerie d'Orbe. Hélas ! après une nuit d'agonie, la mort achève son œuvre. Notre vaillant ami, qui a conservé toute sa connaissance jusqu'au bout, expire aux côtés de sa pauvre femme, après l'avoir stoïquement exhortée au courage et à la résignation...

Né le 25 octobre 1889, Constant Roulin, originaire de Provence, passa toute sa jeunesse à Chavornay. Le 4 avril 1909, il se joint à quelques camarades pour fonder une section de gymnastique dans son village.

Sous-moniteur au concours fédéral de Bâle, il passe moniteur-chef en reentrant, conduit sa section à Monthey, en 1913, revient couronné de lauriers, avec trois 10 de direction. Entre temps,

## SOUSCRIPTION

### en faveur de la famille du gymnaste C. Roulin.

A la suite du terrible accident de Chavornay, le Comité cantonal, après enquête sur la situation matérielle de la famille du défunt, a décidé d'ouvrir, avec l'autorisation des autorités compétentes, une souscription en faveur de celle-ci au sein de la Société cantonale.

Les sections recevront sous peu un formulaire numéroté avec prière d'y consigner les dons de leurs membres et d'envoyer la somme au caissier cantonal, L.-M. Campiche, à Lausanne. Il va sans dire que les envois individuels seront également les bienvenus.

La souscription sera close à fin juillet.

Allons ! chers camarades, nous ne pouvons rester indifférents devant cette tombe ouverte, devant cette famille privée de son chef.

La solidarité qui nous lie n'est pas un vain mot. Dans la mesure de ses moyens, que chacun fasse son devoir.

#### PREMIÈRE LISTE

Société cantonale vaudoise de gymnast.	Fr. 50.—
Comité cantonal	» 25.—
Commission technique	» 25.—
Geneux & Amstutz, Imp. Lausannoise	» 10.—

*Extrait de la nécrologie (2 pages avec photo) de C. Roulin (n°12 / 1914) et ouverture de la souscription qui ne sera fermée qu'en mai 1915 avec une somme de 1725 fr. 95 (ce qui représentait probablement 5-6 mois de salaire pour cet ouvrier de la chocolaterie Peter-Köhler à Orbe)*

Les polémiques ne manquent pas et sont parfois virulentes : comment concurrencer le football, très mal considéré par les gymnastes ? Faut-il accepter des compétitions dans les fêtes de pupilles ? Le lutteur Cherpillod, qui a l'audace de présenter des combats-exhibitions professionnels est durement critiqué. Quant à la grève générale de 1918, elle fait l'objet d'un bref éloge des gymnastes qui ont résisté aux «forces anarchiques» pour «défendre le bien de la Suisse». Ainsi que de la mention d'une résolution unanime de l'assemblée cantonale qui soutient «la défense de notre situation intérieure contre les étrangers indésirables».

J.-F. Martin

On peut consulter la collection complète (1913-1921) à La Bibliothèque cantonale, site de la Riponne (cote 2B 6440).

Les réclames  
du n°16 / 1917

LE GYMNASTE VAUDOIS



**FOURNEAUX-POTAGERS**  
à tous Combustibles et à Gaz

POÊLES EN CATELLES  
ET CALORIFÈRES

**V. Décosterd & Fils**  
CONSTRUCTEURS  
St-Martin 34 - Téléphone 3418  
**LAUSANNE**

Réparations soignées. Devis et Prospectus gratuits sur demande.  
Références de premier ordre.



Place  
**OCH Frères** St-François  
**LAUSANNE**

**PANTALONS - TRICOTS - MAILLOTS COTON**

Ceintures, casquettes, bas, chaussures.  
*Haltères, poignées, engins gymnastiques.*  
Exerciseurs, extenseurs, musclateurs.  
**Boxe, Punching ball, Escrime.**  
*Valises, Genouillères.*  
Coupes et gobelets. - Médailles et insignes.  
**Catalogue spécial gratis.**

Même maison à MONTREUX, Avenue du Kursaal 21

**Bière Beauregard**



**Aux PORTRAITS!**  
Rue du Pont 5, **Lausanne**

**Gymnastes!** Si vous avez l'intention de faire exécuter un portrait, soit au crayon, au fusain ou en couleurs, vous avez intérêt de vous adresser à ma maison. □ □ □ □ □ □ □ □

**Photographies.** Je me charge aussi de tous travaux photographiques, reproductions, réductions, agrandissements.

**ENCADREMENTS EN TOUS GENRES**

**Ernest Wildi**  
- DESSINATEUR -

**Café de la Croix-d'Or**  
Place du Marché **ORBE** Place du Marché

RENDEZ-VOUS DES GYMNASTES

Spécialité de Fondues. Vins de premier choix.  
Se recommande, **EDOUARD GUEISSAZ,**  
Gymnaste actif.

**Monarch Visible**



*Machine à écrire américaine de premier ordre, préférée par tous les bureaux et administrations.*  
*Fournitures pour tous systèmes.*  
**Entretien - Réparations - Locations**

**L.-M. CAMPICHE, Lausanne**  
2, RUE DE LA PAIX, 2  
**Machines d'occasion de tous prix**

IMPRIMERIE LAUSANNOISE, T. GENEUX, Place du Tunnel, LAUSANNE

# Marche des Gymnastes Vaudois

Chœur à quatre voix d'hommes

Paroles de H.-L. BORY

Musique de A. CHOLLET

Tempo di marcia

1. Al-lons en-fants de la ter-re bé-ni-e, Aux blonds co-teaux bai-gnés par le Lé-  
 2. Dans ce beau jour où vi-bre no-tre joi-e, Ras-sem-blons-nous, gym-nas-tes au cœur  
 3. Comme au-tre-fois sur le sol hel-vé-ti-que, Que ci-ta-dins, vi-gne-rons, pa-y-  
 4. S'il faut qu'un jour no-tre vail-lante ar-mé-e, Dres-se son front de-vant l'en-va-his-

man, Fai-sons mon-ter en un flot d'har-mo-ni-e Les fiers ac-cents du vieux pa-ys ro-  
 chaud: Ceux de Lau-vaux, de Ve-vey, de la Broy-e, de Sain-te-Croix, d'Orbe et du Gros-de-  
 sans, Res-tent u-nis, et que la gym-nas-ti-que Trou-ve par-tout d'é-lo-quents par-ti-  
 seur, Pour te ven-ger, ô Suis-se bien-ai-mé-e, Les gyms vau-fois mar-che-ront d'un seul

mand, Gyms d'Y-ver-don, de Lau-sanne ou la Cô-te, Har-dis Combi-ers, mon-ta-gnards des Or-  
 Vaud, Pour la gran-deur de la pa-trie ai-mé-e, De l'Al-pe blan-che au ver-doy-ant Ju-  
 sans, Sous les re-plis de sa no-ble ban-niè-re, Vers le progrès, mar-chons a-vec fier-  
 cœur. Les bras rai-dis de rage in-as-sou-vi-e, Clai-rons son-nant, ils cour-ront au tré-

Har-dis, mon-ta-gnards des Or-  
 De l'Al-pe au ver-doy-ant Ju-  
 Vers le progrès, a-vec fier-  
 Clai-rons son-nant, vers le tré-

monts, Les rangs ser-rés, mar-chons la té-te hau-te, Du fond des vals, aux ci-mes de nos-  
 ra, Lais-sons chan-ter notre âme en-thou-sias-mé-e, Fais ce que dois, ad-vien-ne que pour-  
 té; Des pré-ju-gés as-sai-nis-sons l'or-niè-re, En ré-pé-tant: Pa-trie et Li-ber-  
 pas, Et don-ne-ront joy-eu-se-ment leur vi-e, Sa-chant, ô Dieu, qu'on ne les vain-cra

monts,  
 ra,  
 té;  
 pas,  
 Al-lons, debout!... Jeu-nes-se ma-gni-fi-que, De no-tre noble et cher can-ton de

Vaud. Pour la Pa-trie et pour la Gym-nas-ti-que, Mar-chons tou-jours, tou-jours plus

haut! Pour la Pa-trie et pour la Gym-nas-ti-que, Marchons toujours, tou-jours plus haut!...  
 Pour la Pa-trie et pour la Gym-nas-ti-que,  
 Pour la Pa-trie et pour la Gym-nas-ti-que, Marchons toujours, oui, toujours plus haut!

Proposée comme chant  
 officiel de la Société  
 cantonale vaudoise de  
 gymnastique  
 (n°18 / 1916),  
 la partition est vendue  
 20 centimes / pièce

# Gym vaudois

REVUE OFFICIELLE DE LA GYMNASTIQUE VAUDOISE

N° 21 - FÉVRIER 1997



FSG Cossonay

- ❖ AVGA: 1997, 75<sup>e</sup> anniversaire
- ❖ CT/SCVG: 1997, année des nouveautés
- ❖ AVGF: Coupe suisse jeunesse, Renens se distingue
- ❖ URG: Des championnats romands à Meyrin
- ❖ AVGH: qui organisera la réunion cantonale 1998 ?



Lointain successeur, «GYM vaudois» a été édité par la SCVG de 1992 à 1996, puis en commun avec l'AVGF de 1997 à 2001, sous le nom de «GYM».

Après la fusion des deux associations, en 2001, il abandonne sa couleur rouge et change de format.

# GYM

LE MAGAZINE DE LA GYMNASTIQUE VAUDOISE

